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两会聚焦·创新驱动转型升级篇

两会印象

代表委员专访

发言摘登

黄志强代表：要重视金融生态，强化金融思维。作为资源配置的
重要工具，金融对经济转型和产业升级意义重大，对实体经济，要主动
支持、靠前支持，要降低服务重心，贴近市场一线，在推动经济高质量
发展过程中，实现自身的高质量发展。

梁志远代表：创新监督方式，监督工作问题清单制向常态化、规范化
发展，成为人大工作的“内蒙古名片”；积极完善重大事项决定制度，重大事
项决定权的行使进一步向主动决定、实体性决定转变；强化对代表履职的
服务保障，切实彰显人大代表主体地位和主体作用。

石继安代表：坚持“小切口”，坚持提前介入，切实提高立法质量，
尤其是设区的市的立法质量。加强人大执法检查工作，检查组要有更
多的主任会议成员、常委会委员和人大代表参加，提高执法检查实效。

哈斯布和代表：建议推广全民阅读，建设书香社会，促进全区干部
群众不断提升思想境界、增强精神力量。建议推广全民健身，建设活
力社会，在全区倡导健康的生活方式。

牛淑芝代表：建议从自治区政府层面加大对肉牛产业发展的支持
力度，特别是在市场主体培育、家庭牧场和品牌建设等方面给予政策
和金融扶持。

武文岐代表：建议将养老事业纳入“十四五”规划，做强养老事业；
推动养殖业规模化经营，把我区的优势产业做大做强。

金辉忠代表：建议进一步加强农村人居环境整治工作，引导农村
养殖散户实现规范化养殖，改善农村人居环境。

赵九九代表：在呼和浩特市，垃圾分类势在必行，焚烧垃圾会污染
环境，垃圾后续处理必须跟进；医疗教育机构要加大培养全面手的医
生，大医院要增加下午出诊的医生数量，解决患者多而医生少的矛
盾。呼市的公交要采取措施，除正常路线运行以外，要为地铁服务，将
更多公交路线站牌设置在地铁出入口旁。

王丹代表：建议落实好中小学生课外实践教育活动，要引进先进
的、科学的教育理念，着力完善学生评价体系，逐步转变家长和学生的
认识。主管部门要出台相应的规定，建立健全学校活动安全体系，保
证学生在活动过程中的安全。

刘晓宇委员：建议加强全民垃圾分类意识，注重从小抓起；通过一
些志愿环保项目，加强对青少年垃圾分类常识的宣传。

曹红委员：高职教育必须服务地区经济发展，培养实用型技能人
才。建议从源头上统筹设计，注重学科划分，注重学科研究与社会需
求对接；加大校企合作力度，让政府搭台，企业、学校唱戏，加大学生顶
岗实习力度；加快公共实训基地建设，强化高技能人才服务能力培训。

晓芳委员：建议自治区进一步加大人才引进力度，继续提高人才
的各项待遇；进一步完善人才在创新研发上的激励机制，引导人才积
极参与创新。

包立群委员：建议做好脱贫攻坚和乡村振兴的有效衔接，加大乡
村振兴中文化资源的投入力度；要高度重视全民健身，加大社区公共
健身设施投入，倡导全社会形成健康生活理念。

杨宇奇委员：建议自治区把加快现代服务业尤其是现代物流业发
展纳入支持重点，科学规划产业布局；加大对生态保护和生态产业的
重视力度，大力发展符合我区实际的生态产业，助推我区高质量发展。

苏日娜委员：文化艺术创作方向集中，存在跟风现象。建议相关
部门牵头挖掘我区的人文精神及民俗文化精神；打造文化大区、文化
强区，应增设剧场和文化舞台，使文化艺术真正融入到百姓生活中。

郎曙敏委员：建议充分发挥内蒙古独特的冰雪资源优势，发展冰
雪文化产业，吸引外地游客来旅游，让内蒙古的“冷资源”火起来，带动
经济提质增效、稳步发展。

马大光委员：建议转变自治区现行癌症诊疗和医保支付模式，将
医保统筹基金优先用于6种常见多发癌症的早期筛查、早诊早治上
来，发挥事半功倍的作用。

刘德委员：建议关注非贫困地区贫困人口脱贫问题，摸清非贫困
地区贫困人口底数，根据贫困户的致贫原因和实际情况制定有针对性
的帮扶措施；可尝试组建网络乌兰牧骑，为广大牧民提供时代精神与
民族特色相结合的文化产品。

张斌委员：建议将西部历代长城历史文化公园列入国家长城公园
建设项目；推动建立国家稀土领域重大创新平台，从应用科技创新研
究角度，建设集人才培养和产业应用为一体的新型国际研发平台。

（本报记者 赵丹 郭俊楼 整理）

□本报记者 施佳丽 霍晓庆

乌海赛思普非高炉冶炼项目开工建
设，冶炼工艺由“碳冶金”向“氢冶金”转变；
显鸿科技“蒙芯”射频芯片应用在区内外交
通、电力、物流等领域；12个盟市均开通了
5G试验基站……政府工作报告中的“内蒙
古科技创新力量”，让代表、委员们倍感振
奋。

科技是国家强盛之基，创新是民族进
步之魂。新的一年，我区如何加强科技创
新高地建设，把更多创新链、产业链的“根”
扎在草原大地？代表、委员们纷纷建言献
策。

催生“化学反应” 助推转型升级
越是欠发达地区，越要实施创新驱动

发展战略。
当前，我区正处于产业结构转型升级、

新旧动能转换更替的关键时期，迫切需要
科技创新提供有力支撑，走以生态优先、绿
色发展为导向的高质量发展新路子。

“乌海作为一座新兴工业城市，要把科
技创新摆在更加突出位置，围绕主导产业，
健全产学研用相结合的技术创新体系，促
进创新链与产业链精准对接、深度融合，推
动经济高质量发展，着力打造区域创新型
城市。”自治区人大代表，乌海市委副书
记、代市长唐毅说。

“加快用高新技术和先进适用技术改

造传统产业，推动制造业高端化、集群化发
展。优先发展稀土新材料产业，积极培育
新材料、新能源、信息技术等新兴产业。”自
治区人大代表，包头市委副书记、市长赵江
涛说。

“紧紧围绕‘十大重点产业链’，用先进
技术改造提升传统产业，积极培育战略性
新兴产业，着力推动产业结构优化升级。”
自治区人大代表、兴安盟盟委书记张恩惠
说。

有了“金刚钻”，敢揽“瓷器活”。在我
区，不管是“老树发新芽”的传统产业、还是

“新芽成大树”的新兴产业，都在不断通过
科技创新，加速迈向产业链中高端，昂首走
出国门——

2019年5月，高6.8米、170吨载重，拥
有激光雷达、毫米波雷达、差分GPS定位、
5G-V2X无线通讯等多项先进技术的5G
无人驾驶矿用车在白云鄂博首次亮相，这
是全球首个5G无人驾驶矿用车。

2019年9月，国电投乌兰察布风电基
地一期600万千瓦示范项目开工建设，这
是全球陆上单体规模最大的风电项目。

酝酿、发酵、迸发……科技创新带来的
“化学反应”，已成为我区助推产业转型升
级的强大引擎。

当好“科技红娘” 助力成果转化
2019年7月，在自治区科学技术奖励

大会上，我区458项科技成果受到自治区
政府奖励。促进科技成果转化是实施创新

驱动发展战略的重要任务，也是科技支撑
高质量发展的关键举措。

内蒙古凌志马铃薯科技股份有限公司
在种薯生产过程中，利用生物技术脱除其
所带的病毒后，使得产量提高了 30%-
50%。同时，还从荷兰引进了世界最先进
的全粉加工和薯条加工生产线。目前，该
公司生产的马铃薯产品占到了市场份额的
10%。

自治区人大代表、内蒙古凌志马铃薯
科技股份有限公司董事长闫洪志认为，科
技成果只有转化为现实生产力，才能在经
济社会发展中发挥出应有作用，产生经济
效益和社会效益。

自治区政协委员，国家海外高层次人
才特聘专家、包头市汉诺威工业装备科技
有限公司总裁栗世芳致力于清洁能源的综
合利用与应用开发，牵头国内清洁能源行
业标准制定。她用10年时间，带领团队研
究出一套适合寒冷地区的取暖设备。该设
备只需太阳能、空气以及微量的电，就可以
实现供暖需求。

从研发到应用推广，政府是“科技红
娘”。在包头市政府和自治区有关部门的
推动下，她的研发项目受到国家的高度重
视和支持，产品在北京、河北、内蒙古等7
个省市区得以推广应用。同时，她所创立
的企业也得到了国家用于拓展行业、完善
平台建设的资金支持。

栗世芳认为，在科技创新过程中，民营

企业在科研经费、人才培养、示范验证上都
进行了大量的投入，政府的政策扶持显得
尤为重要。同时，要鼓励原始创新，加快完
善知识产权保护制度，做到“以惩促保”。

激活“一池春水” 推动万众创新
企业里，一项项科技成果诞生转化；农

田里，一拨拨科技专家“传经送宝”；校园
里，一个个科技创新活动激荡“头脑风
暴”……

这背后，是政策链催发科技创新“核裂
变”——《内蒙古自治区关于支持和鼓励事
业单位专业技术人员创新创业的实施意
见》《促进科技成果转移转化八项措施》《技
术转移体系建设实施方案》等关键政策激
活“一池春水”，大力推动万众创新。

自治区人大代表、赤峰蒙欣药业有限
公司总经理李渤说：“目前，我区一共开展
了14个仿制药一致性评价，其中蒙欣就占
了一半。这是个很好的机遇，我们将进一
步加大科研投入力度，争取研发更多具有
自主知识产权的核心技术。”

自治区政协委员、包头中科稀土再生科
技有限公司执行董事满来建议，稀土产业是
包头乃至内蒙古的支柱产业，稀土的回收利
用是这个产业链上的重要一环。希望能降
低科技创新项目资金准入门槛，让更多从事
稀土回收利用的科技企业从中受益。

当科技创新与体制机制创新形成“双
轮驱动”时，物理空间上的“科研密度”通过

“化学反应”，正逐渐转化为“创新浓度”。

如何把“科研密度”转化为“创新浓度”？

强化创新思维
增强监督实效

□本报记者 白丹

“蒙医药是世界传统医学的组成部分，具有系统
完整的理论体系、得天独厚的药物资源、自成一体的
用药方法。2008年开始，蒙医火针、温针、整骨术以
及蒙药浴陆续被列入国家级非物质文化遗产项目
中。此次，我带来的提案是加快推进中国和蒙古国
联合申报蒙医药为世界级非物质文化遗产进程。”自
治区政协委员乌兰说。

乌兰表示，自治区党委、政府高度重视蒙医药事
业的发展，先后出台了《内蒙古自治区蒙医药中医药
条例》《内蒙古自治区振兴蒙医药行动计划》等一系
列政策，保护和支持蒙医药事业的传承和发展。近
几年，无论从国家还是自治区层面，都非常重视世界
级非物质文化遗产的申报工作，蒙古族长调民歌就
是中国与蒙古国就同一非物质文化遗产向联合国教
科文组织申报的项目。中国内蒙古和蒙古国的蒙医
药同源共享，是同质文化遗产，通过中蒙两国联合申
遗可以极大地缩短申报时间，又符合联合国教科文
组织的倡议，同时也符合我国关于联合申报的方针，
这将更好地发挥蒙医药医疗外交在“一带一路”对外
交流、对外服务和促进睦邻友好中的重要作用，并推
动蒙医药事业的高质量发展。

乌兰建议，成立中蒙联合申报蒙医药为世界级
非物质文化遗产名录推进小组，各部门梳理职能，完
备组织架构，制定实施进度，实行台账跟踪式管理，
确保事事有着落、件件有回应。中蒙双方要将联合
申遗的目录、名单进行标准化研究，还要在语言标准
化等方面达成一致，出台标准化的申遗目录。
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□本报记者 梁亮

“政府工作报告主题鲜明、内容厚实、方向明确，
作为边防部队代表，我们要肩负起在平安内蒙古建
设中的使命责任。”自治区人大代表崔震说。

作为边防某部政治委员，崔震在今年自治区两
会上带来了4点建议：

一是作为边疆民族地区，内蒙古拥有4200多公
里的边防线，是祖国的“北大门”、首都的“护城河”。
建设我国北方重要生态安全屏障和祖国北疆安全稳
定屏障，是内蒙古对国家政治安全、边疆安宁、生态
安全所肩负的重大责任，职责神圣，使命光荣。建议
在今年工作安排中，体现强边固防、巩固边疆安全稳
定等要求。

二是建议进一步推动《中共中央、国务院、中央
军委关于新时代加强党政军警民合力强边固防的意
见》末端落实，统筹推进沿边地区乡镇苏木嘎查的
水、电、路、信、网等关乎民生的基础设施建设，最大
限度地造福沿边地区党政军警民，使中央富民强边
的精神在基层和末端扎实落地。

三是边防是军民融合的平台，军民融合、守望相
助，最终目标是建设安稳边疆。建议内蒙古推动军
民融合发展战略时，突出边防军地融合发展的地域
特点特色，这既是落实《中共中央、国务院、中央军委
关于新时代加强党政军警民合力强边固防的意见》
的具体举措，也是构建北疆安全屏障的重要内容。

四是建议在双拥共建方面，各级党委政府能够
在政策制度上给予关注和支持。建议盟市旗县党委
政府在双拥共建方面能够切实从解决部队和官兵现
实困难出发，多从政策层面给予帮助支持。
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